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En enero pasado el diputa-
doRaúlSoto(PPD)propu-
so una “medida de

shock” para enfrentar el miedo
ciudadanoaladelincuenciayel
crimen organizado: “Llegó la
hora de sacar a los militares a la
calle”,dijo.Variosalcaldesrepi-
tieronestapeticiónenlassema-
nas siguientes, pero fue el jefe
comunal de Maipú, Tomás Vo-
danovic, quien encendió la me-
cha el martes pasado al pedir al
Gobierno apoyo militar para la-
bores de seguridad en ciertos
sectores de infraestructura crí-
tica y barrios más complejos de
ese municipio.

Vale recordar que en una
toma de Maipú fue encontrado
el cuerpo del exmilitar venezo-
lano Ronald Ojeda, secuestra-
do nueve días antes presunta-
mente por una célula el Tren
de Aragua.

El diputado Soto explica
que “fui el primero en plan-
tear el tema desde el oficialis-
mo y la centroizquierda, con
muchas críticas en ese mo-
mento, pero fue sumando apo-
yo cada vez más a propósito de
que la fuerza de los hechos y la
realidad da cuenta que la crisis
de seguridad es grave y los es-
fuerzos policiales que se están
haciendo son insuficientes y la
sensación de inseguridad au-
menta cada día”.

Y agrega: “Tenemos que
hacernos cargo de esto con to-
das las herramientas y las capa-
cidades del Estado y esto debe
incluir también la utilización
de contingente militar de ma-
nera racional y fiscalizada para
que efectivamente las fuerzas
de la policía puedan ser com-
plementadas. Hay en las Fuer-
zas Armadas equipo humano,
inteligencia, armamento, una
capacidad ociosa tremenda-
mente importante que se está

“Con un sentido patriótico, las FF.AA.
no se pueden negar a colaborar
en esta crisis de seguridad”
Postula que “no hay que seguir perdiendo tiempo” y que se debe capacitar ya a las Fuerzas Armadas para apoyar a
las policías para enfrentar las tareas de seguridad ciudadana.
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Raúl Soto, diputado PPD, revisa su llamado de enero a “sacar a los militares a la calle”:

desaprovechando y creo que
hay que echar mano a ella. Esa
es la señal potente que hoy día
está esperando la ciudadanía
para sentirse segura, para recu-
perar la paz y la seguridad. De
hecho nosotros en enero pre-
sentamos un proyecto de refor-
ma constitucional que habilita
el camino que está evaluando
hoy el Gobierno, la posibilidad
de que vía decreto el gobierno
pueda disponer de ese apoyo
militar para protección de in-
fraestructura crítica”.

-Esoesparanotenerquedecre-

tar Estado de Excepción Consti-
tucional, que se requiere para
quemilitarescustodieninfraes-
tructura crítica.
-Exactamente, es una alternati-
va porque sabemos que el Esta-
do de Excepción, que es la úni-
ca herramienta disponible hoy
día es muy compleja. Creo que
hay que tener otras herramien-
tas a disposición lo antes posi-
ble, porque la crisis de seguri-
dad puede seguir escalando.
No podemos seguir esperando
meses que el Senado tramite la
ley de infraestructura crítica o
que la Cámara revise las reglas

del uso de la fuerza.
-A propósito de discusión en el
Parlamento, el alcaldeVodano-
vic dijo que hizo su llamado pa-
rallamarlaatencióndelCongre-
so para que debatan infraes-
tructuracrítica.¿Quéresponde?
-Se está discutiendo, tiene ur-
gencia. Él quiere que se ponga
pie en el acelerador, pero la-
mentablementeel trámite legis-
lativo a veces demora más de lo
que uno quisiera. Y dada la ne-
cesidad de tener esta herra-
mientacreoqueelcaminodela
reforma constitucional y que
esto pueda ser habilitado vía

decreto fundado, me parece
que es un camino viable y que
sería mucho más rápido y ágil.
Ahora, el concepto de infraes-
tructura crítica tenemos que
ampliarloyhacerlo flexible.Co-
mo se está tramitando en el Se-
nado queda excesivamente rí-
gido y si se aprueba con esa ri-
gidez, llegado el momento de
utilizarlo puede hacer que lle-
gue tarde y mal, que sea insufi-
ciente. Hay que tener una he-
rramientamás flexiblequeper-
mita que el gobierno determi-
ne, con asesoría de las policías,
el Ministerio Público, cuáles

son las zonas que requieren es-
te tipo de intervención.
-El experto en defensa Richard
Kouyoumdjianexplicóque lado-
tacióndemilitareschilenaesbaja
yquelasReglasdeUsodelaFuer-
zaactualesolaspropuestasno in-
cluyetareascomocapturaroneu-
tralizaracriminalesconaltopo-
derdefuego.Esdecir,solopodrían
prestarapoyoalaspolicías.
-Hayqueentenderquetenemos
capacidadescuantitativamente
limitadas en las policías y tam-
bién en las FF.AA. Ni con uno
ni con otro por sí solo nos basta
y por esa misma razón hay que
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laCámara,perodespuésdeeso
ha sido cuestionado perma-
nentemente el acuerdo admi-
nistrativo. Uno esperaría siem-
pre que los acuerdos se respe-
ten, pero acá hay sectores polí-
ticos que no son oficialistas,
que son más bien de centro co-
mo el Partido de la Gente o De-
mócratas,quehanmostradosu
disconformidad con el acuer-
do, y eso hace que el acuerdo
esté al borde del precipicio. Es-
pero que se reactiven las con-
versaciones para lograr mante-
nerlo y lograr un buen acuerdo
dentro del margen del acuerdo
original. Y si no se puede, creo
que es necesario señalar con
claridad y transparentar que
hoy el oficialismo no es mayo-
ría en la Cámara y no siendo
mayoría tenemos que tener la
apertura de conversar con to-
dos para lograr la gobernabili-
dad de la Cámara.
-También hay que señalar con
claridad que el oficialismo no
tiene un nombre claro para la
carrerapresidencial. Pensando
en esa situación, ¿ve posible
otra campaña donde Michelle
Bachelet y Evelyn Matthei se
vuelvanaenfrentar?
-Creo que hay mucha ansiedad
por la carrera presidencial y el
mundo político no está leyen-
do bien la sociedad chilena.
Hay mucho por delante para
que puedan surgir liderazgos
nuevos que puedan represen-
tar las esperanzas, los sueños
que tienen los chilenos para el
futuro. Esperaría que eso ocu-
rra, es sano para las democra-
cias que exista una adecuada
renovación del liderazgo, pero
no hay que descartar ninguna
alternativa. Michelle Bachelet,
a quien queremos y respeta-
mos mucho, tiene un lideraz-
go tremendamente relevante,
tiene la capacidad de unir al
progresismo sin duda alguna,
pero ella misma ha reconocido
que también espera que surjan
nuevos liderazgos. Aún hay
tiempo para eso, veremos qué
pasa, si es necesaria o si a par-
tir de otros liderazgos enfrenta-
mos el presente de una mane-
ra distinta. Cualquiera sea la al-
ternativa desde nuestro sector,
el escenario es cuesta arriba, el
viento viene más bien en con-
tra. La derecha está fuerte, or-
ganizada, tiene liderazgos fuer-
tes, pero creo que no está todo
dicho. Solo hay que recordar
que el actual presidente Ga-
briel Boric entró en carrera en
el último tramo, los últimos
100 metros, y mire cómo ter-
minó el resultado. No hay que
adelantarse ni tener ansiedad.
Soy un convencido de que este
momento es mejor trabajar
por construir y relanzar la cen-
troizquierda. �

“Es nuestra patria la
que está amenazada
y hay que defenderla
entre todos (...) Mi
llamado es a no
seguir perdiendo
tiempo y empezar
un proceso de
inducción al
contingente militar
para que se empiece
a preparar para
enfrentar estas
tareas de seguridad”.

dar una señal de seguridad a la
población bienvenida sea.
-¿A qué cree que se debe el giro
del gobierno en este tema, des-
de decir que no amilitares res-
guardando la seguridad a no
descartar esta opción? ¿Es un
año electoral o una revaluación
delospeligrosycrecimientodel
mundodelictual?
-Creo que se debe a una reva-
luación del diagnóstico, del es-
tado de la crisis de seguridad y
su gravedad. Obviamente la
presión política hace que nece-
sariamente el gobierno tam-
bién comience a abrirse mu-
cho más. Cuando planteamos
esto en enero (militares en la-
bores de seguridad) tuvimos
mucha resistencia de distintos
sectores y hoy ya es un concep-
to bastante categórico. Creo
que los cambios en la medida
que van en la dirección correc-
ta, que sintonizan mejor con la
realidad que vive el país y el
sentido común de la gente, eso
es siempre bienvenido. Lo que
no puede hacer un gobierno es
quedarse paralizado cuando la
realidad le está diciendo que
tenemos que avanzar de una
manera mucho más decidida.
Valoro la apertura que ha teni-
do el gobierno.

TESTERADE LA CÁMARA
-Sacándolo de este tema, ¿qué
opina de todas las trabas que
hayparaelegir lanuevamesade
laCámara?
-Lamentablemente, la primera
mesa que me tocó conducir a
mi logró entregar estabilidad a

complementar los esfuerzos.
Por más limitadas que sean las
capacidades humanas de las
FF.AA. suman y no restan a los
esfuerzos que están haciendo
las policías. Por lo tanto es rele-
vante su aporte. Incluso creo
que con un sentido patriótico,
las FF.AA. no se pueden negar
a colaborar en esta crisis de se-
guridad. Creo que sería un ac-
to antipatriota. Su primera la-
bor es estar a disposición de
nuestro país, de los chilenos y
chilenas. Es nuestra patria la
que está amenazada y hay que
defenderla entre todos. Creo
que con una capacitación ade-
cuada se puede habilitar al
contingente militar para cola-
borar en estas tareas. Tienen
experiencia: lo hicieron en Hai-
tí, en la macrozona norte. Mi
llamado es a no seguir perdien-
do tiempo y empezar un pro-
ceso de inducción al contin-
gente militar para que se em-
piece a preparar para enfren-
tar estas tareas de seguridad.
-¿Consideraquedehacerseesto
efectivoseríareconocer la inca-
pacidaddelaspolicíasparacon-
trolar esta situación?
-No del todo. Creo que las poli-
cías están haciendo un esfuer-
zo tremendo, están haciendo
bien su trabajo. El problema es
que estamos diez años atrasa-
dos en Chile en este tema. El
crimen organizado llegó, se
instaló, está creciendo y apo-
derándose de territorio y el Es-
tado todavía está en proceso de
modernización de su normati-
va y su institucionalidad. Eso se
debería haber hecho hace diez
años y no se hizo. Estamos tan
atrasados, tenemos capacida-
des tan limitadas en cantidad
de policías y tecnologías, que
se requiere echar mano a me-
didas y recursos excepciona-
les, como serían las fuerzas mi-
litares. Por lo tanto, más que
un reconocimiento de incapa-
cidad de la policía sería más
bien sumar esfuerzos a las ca-
pacidades que ya están desple-
gadas. Eso puede ser bien reci-
bido desde la perspectiva de
controlar la crisis.
-El exministro de Defensa José
Antonio Gómez dijo que el uso
de armamentomilitar en “una
zonaurbanapuedetenerconse-
cuenciasgravísimas”.¿Concuer-
da conestaafirmación?
-Bueno, el armamento de gue-
rra ya está en las calles, y está
en las calles en manos del cri-
menorganizado,nodelEstado.
Por lo tanto,cuandohemosvis-
tosituacionesgravísimas -como
venta de armamento en ferias-
yentendemosqueelcrimenor-
ganizado tiene alto poder de
fuego, el Estado no puede ser
menos que eso. Al contrario. Si
se requiere armamento para

(viene de la página anterior)

“Michelle Bachelet
tiene un liderazgo
tremendamente
relevante, tiene la
capacidad de unir al
progresismo sin
duda alguna, pero
ella misma ha
reconocido que
también espera que
surjan nuevos
liderazgos”.

La violencia del narcotráfi-
co, que tiene en vilo a la
ciudadargentinadeRosa-

rio, no es nueva. Arrastra déca-
das de crecimiento. Una ONG
creadaapartirdeldolordevícti-
mas de la inseguridad presiona
para que la Justicia “haga algo”.

Sus testimonios son la plus-
valía en la evidencia cabal de
que si al narco no “se lo frena”
seguirá envalentonando a los
delincuentes.

Matías, de 33 años, conver-
saba con su novia sentado en
un banco mientras esperaba
una notificación sobre el próxi-
mo pedido que debía entregar.
Ensimismados, ninguno vio al
hombre que se acercaba con el
rostro tapado.

La sensación de una palma
rasposa sujetando su nuca,
acompañada de la frase “dame
la moto”, fue lo último que vi-
vió. En esas milésimas de con-
fusión, la punta de un cuchillo
se hundió en su espalda. El ata-
cante saltó sobre Matías para
ahogar los gritos de terror de la
novia, mientras volvía a clavar
su hoja en el tórax del reparti-
dor para matarlo. Los chillidos
y la aparición de testigos ese 6
de agosto de 2023 lograron que
huyera sin lo robado.

“Las cámaras de seguridad
no captaron el rostro de la per-
sona que mató a mi hijo. La fis-
cal no podía hacer nada. No te-
nemos nada. La causa sigue en
pie y nosotros con este dolor
todos los días, por no tener una

Efe

La ONG que “persigue” a
jueces y fiscales en Rosario
“Víctimasy FamiliaresdeInseguridad” buscajusticiaen
casossinresolver,dehomicidiosamanosdelaviolencianarco,

SHUTTERSTOCK

ROMINA PAREDES Y LA FOTO ESTAMPADA DE SU CUÑADO, ASESINADO PARA ROBARLE SU BICICLETA EN ARGENTINA.

cámara de video”, relata a Efe
su madre, Carla Inzaurralde.

Suhijoengrosólaestadística
diaria de Rosario, ciudad que,
según el Gobierno de Santa Fe,
tuvo en 2022 un récord de 287
muertes violentas, que en 2023
bajarona258homicidios.Enes-
tos primeros dos meses de año,
el Ministerio argentino de Segu-
ridadllevacontabilizados24ase-
sinatos a manos del narco.

Ella asegura que el asesino
de Matías quería robar la moto
para cambiarla por drogas; le
dijeron que era un “fisura de la
zona”, palabra coloquial para
definir a los adictos que ron-
dan por las calles como ‘zom-
bis’. “No estaba bien, se lo ve
en el video cuando camina, se
tambaleaba”, agrega Carla.

“SE METIÓ LA DROGA”
La mujer trabaja desde hace 13
años como taxista, conoce los
barrios periféricos de la ciudad
como nadie, porque sus clien-
tes viven en zonas a donde el
transporte público y la policía
no quieren llegar.

“Esto viene desde hace dé-
cadas, cuando se metió la dro-
ga acá, se multiplicaron los he-
chos de violencia y en estos dí-
as no hay policías en la calle.
Después de lo que le pasó a mi
hijo perdí el miedo de salir a
trabajar”, remarca.

Carla integra la asociación
‘VíctimasyFamiliaresdeInsegu-
ridadenRosario’,grupodeapo-
yo para perseguir jueces y fisca-
lesconlaesperanzadequealgu-
noseapiadeylesdé“novedades

de los homicidios sin resolver”.
Romina Paredes y su espo-

so se unieron a la ONG, luego
de que apuñalaran a su cuñado
por una bicicleta. El autor se
entregó a la policía, pero hace
un año el caso sigue acumulan-
do polvo en algún despacho
por falta de “tecnología nece-
saria” para los peritajes de
ADN y un teléfono celular.

Brian terminaba la jornada
laboral del 20 de enero de 2023
como empleado de un super-
mercado. El joven de 30 años
apuraba su pedaleo para ca-
pear la tormentaveraniegaque
azotaba la ciudad. Iba a dejar a
sus sobrinas los víveres que
compró para el resto del mes.

Era el sostén de las hijas de
su hermana, pero fue frenado
en seco. Un hombre le cortó el
paso y le exigió la bicicleta,
Brian se resistió, peleando por
losuyo.Si se“dejabarobar”era
la segunda vez que le quitaban
su único medio de transporte.
Harto, forcejeó y conectó dos
puñetazos. Pero, con un arma
blanca, su oponente le asestó
dos puntazos en el corazón.

Mientras el joven peleaba
por seguir con vida, su atacan-
te se retiraba con la bicicleta,
aunque la dejó tirada ante la
presenciadetestigos.Laambu-
lancia no llegó a tiempo y Brian
murió desangrado en la acera.

El caso, casi cerrado, sigue
demorado. “Uno tiene que es-
tar atrás. Como asociación, te-
nemos que buscar testigos o
evidencias, porque no se mue-
ve nadie”, expresa Romina.�
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